



## Fragilité de la démocratie dans certains Etats membres d'Europe centrale et orientale : une épreuve pour l'Europe ?



Auteur : Irina Boulin-Ghica

Les atteintes aux principes de l'Etat de droit et aux valeurs démocratiques constatées dans certains des nouveaux Etats membres de l'Union européenne soulèvent une vague de préoccupation dans les institutions européennes mais aussi au sein des populations. Que fait l'Europe devant cette situation ? Des outils de gouvernance sont à sa disposition ; elle doit les utiliser avec discernement mais fermeté, afin de trouver la réponse adaptée, pour éviter la montée de l'euroscpticisme. La question se pose avec d'autant plus d'acuité à l'approche des élections européennes de mai 2014.

[Lire la suite](#)

### Sommaire

**A la une ! :** Union politique - Rapport Schuman **Elections :** Islande **Crise financière :** OCDE - Allemagne - Belgique - Chypre - Espagne - France - Hongrie - Italie - Portugal - Slovénie **Commission :** Marché intérieur - Europol - Justice - Énergie **Conseil :** Secteur bancaire - PAC **BEI :** Italie **Bulgarie :** Energie **Chypre :** Gouvernement **Espagne :** France **France :** Entretien/TV **Italie :** Démission - Politique/avenir **Pologne :** Euro **Roumanie :** Justice **Royaume-Uni :** Immigration **Slovénie :** Croatie **EADS :** Gouvernance **Conseil de l'Europe :** Islande **ONU :** Syrie - Prix/Sciences **Eurostat :** Démographie - Chômage **Etudes/Rapports :** Economie sociale - UE/Euro - Asie centrale - Pauvreté **Culture :** Métiers/Art - Napoléon - Expo/Vienne - Expo/Paris - Expo/Londres - Expo/Lisbonne

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

### A la une ! :

#### Quelle union politique pour l'Europe ?



A l'occasion du 50ème anniversaire du Traité de l'Elysée, et alors que la crise de la zone euro revient au coeur de l'actualité avec la crise chypriote, l'association du Master des Affaires européennes de Sciences Po organise une conférence le 3 avril à 19h15 sur le thème : "L'union politique - une priorité pour l'Europe ? Différences de concepts et de visions entre la France, l'Allemagne et ses partenaires européens". Jean-Dominique Giuliani, président de la Fondation Robert Schuman, fera partie du panel des intervenants du débat aux côtés de Christian Lequesne, directeur du CERI-Sciences Po, Christopher Bickerton, professeur à Sciences Po, et Marion Gaillard, maître de conférences à Sciences Po... [Lire la suite](#)

## Le Rapport Schuman est disponible pour les liseuses et tablettes



Le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union en 2013", ouvrage de référence sur l'Europe, est disponible pour la première fois pour les liseuses et les tablettes au prix de 10,99 euros. Cette 7ème édition contient un entretien exclusif avec José-Manuel Barroso, président de la Commission européenne, et des contributions d'A. Lamassoure, J. Ackermann, S. Serfaty, M. Lemoine, P. Perrineau, et d'autres experts parmi les meilleurs connaisseurs des dossiers européens. L'ensemble des contributions converge vers un message unique : 2013 sera-t-elle l'année du rebond? L'ouvrage est également disponible au format papier sur notre site internet... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Elections :

### Elections législatives islandaises le 27 avril prochain



Les Islandais se rendront aux urnes le 27 avril prochain pour renouveler les 63 membres de l'Althing, chambre unique du Parlement. L'Islande est dirigée par un gouvernement de gauche qui rassemble l'Alliance-Parti social-démocrate de la Première ministre sortante Johanna Sigurdardottir et le Mouvement de gauche-Les Verts (Vg). A un mois des élections législatives, l'opposition de droite est la grande favorite du scrutin. Selon la dernière enquête d'opinion réalisée par l'Institut Market and Media Research (MMR) et publiée le 27 mars dernier, le Parti du progrès arriverait en tête avec 29,5% des suffrages devant le Parti de l'indépendance 24,4% des voix. L'Alliance-Parti social-démocrate d'Islande obtiendrait 12,5% des suffrages et le Mouvement de gauche-Les Verts, 8,7%. Le Parti de l'avenir radieux recueillerait 12% des voix... [Lire la suite](#)

## Crise financière :

### L'OCDE appelle la zone euro à plus de souplesse



Le rapport de l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE), publié le 28 mars 2013, confirme que le rebond de la croissance au premier semestre 2013 est plus fort que prévu aux Etats-Unis (0,9%) ou au Japon (0,8%), tandis que de grandes puissances de la zone euro, comme la France et l'Italie, sont en stagnation ou en récession. L'OCDE appelle la zone euro à faire preuve de plus de souplesse dans la réduction des déficits et à s'abstenir de prendre de nouvelles mesures de rigueur budgétaire pour l'instant même si cela "implique" de "ne pas respecter" les objectifs chiffrés. L'OCDE exhorte également avec insistance la Banque centrale européenne (BCE) à pallier l'absence de marges de manoeuvre budgétaires. "Il y a tout lieu d'assouplir davantage la politique monétaire compte tenu de la faiblesse de la demande et d'une inflation bien inférieure à l'objectif de la BCE", proche de 2%, estime l'organisation... [Lire la suite](#)

### Le conseil des 5 "sages" revoit à la baisse ses prévisions conjoncturelles pour l'Allemagne



Le 25 mars 2013, le conseil économique des cinq "sages" a revu à la baisse ses prévisions conjoncturelles pour l'Allemagne en 2013. "Cette baisse de 0,5 point par rapport à notre prévision de novembre 2012 (0,8 point) s'explique avant tout par le net recul du Produit intérieur brut au quatrième trimestre (de 2012)", expliquent les sages dans un communiqué. Les prévisions d'un taux de chômage à 6,9% en 2013, contre 6,8% en 2012, sont en revanche maintenues. Selon le conseil, la croissance pour l'année 2013 ne pourra venir que du marché intérieur du pays, notamment des dépenses de la consommation privée. En outre, le conseil prévoit pour l'année 2013 une augmentation des exportations de 3%, contre 3,7% en 2012. Les importations devraient progresser de 4%, contre 1,8% en 2012... [Lire la suite](#)

### Le FMI appelle la Belgique à des efforts budgétaires

Le Fonds monétaire international (FMI) appelle le gouvernement belge à faire des efforts budgétaires, sur fond de vulnérabilité persistante du



secteur financier et de perte de compétitivité du pays par rapport à ses voisins, dans son rapport annuel sur ce pays publié le 27 mars 2013. Après deux ans de croissance quasi-nulle en Belgique, "la capacité de l'économie à rebondir et à créer des emplois est entravée par des rigidités structurelles et une perte de compétitivité", écrit l'institution. "Le secteur financier a été transformé et réduit à la suite de la crise financière, mais des vulnérabilités persistent. Combinées à la situation fragile des finances publiques, ces vulnérabilités pourraient (...) saper la stabilité macroéconomique", met en garde le FMI... [Lire la suite](#)

#### Assouplissement des termes du sauvetage de Chypre et commission d'enquête



Les autorités chypriotes ont mis en place le 2 avril 2013 une commission d'enquête chargée de déterminer les responsabilités sur les scandales liés à la tourmente financière ayant secoué le pays, et de relever d'éventuels délits. Ce même jour, Chypre devrait également annoncer un allègement des contrôles sur les mouvements de capitaux en portant de 5 000 à 25 000 euros le plafond en-dessous duquel les opérations ne nécessitent pas l'accord des autorités monétaires. Par ailleurs, les autorités chypriotes ont décidé, en accord avec les bailleurs de fonds internationaux du pays, de débloquer un quart des actifs gelés de fait sur les comptes de Bank of Cyprus dont le solde dépasse 100 000 euros. L'accord de renflouement de Chypre prévoit que 37,5% des dépôts excédant 100 000 euros seront convertis en actions de la banque et que 22,5% supplémentaires seront susceptibles d'être convertis si nécessaire. La troika accorderait plus de temps à Chypre pour atteindre les objectifs de réduction de déficit qui lui ont été fixés. Ainsi, Chypre a jusqu'à 2017 pour atteindre un excédent primaire de 4% du PIB, au lieu de 2016 comme initialement prévu... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Nouvelles prévisions pour l'économie espagnole



Le 26 mars 2013, la Banque centrale espagnole a publié ses nouvelles prévisions économiques. Selon ces chiffres, le PIB devrait reculer de 1,5% cette année et le taux de chômage devrait atteindre 27,1%, contre 26% actuellement. Concernant le déficit budgétaire, le PIB, qui était de 10% en 2012, devrait diminuer à 6% en 2013, niveau auquel il devrait se maintenir en 2014. L'objectif fixé par l'Europe était de 4,5% pour l'année 2013. Pour 2014, la Banque centrale espagnole prévoit un "rebond modeste", avec une croissance de 0,6% et un taux de chômage légèrement en baisse à 26,8%... [Lire la suite](#)

#### Situation économique en France



Le 26 février 2013, le ministère du Travail français a publié les chiffres du chômage pour le mois de février. Le nombre de demandeurs d'emploi sans aucune activité (catégorie A) s'est établi à 3 187 700 en février, soit une augmentation de 18 400 personnes (+0,6%) sur un mois. Toutes catégories confondues (chômeurs sans aucune activité et chômeurs en activité réduite), 4 997 600 personnes ont été comptabilisées, DOM compris. Le record historique de janvier 1997 (3 195 500 inscrits, en métropole uniquement) n'est toutefois pas atteint en février. L'Insee a également publié le 27 mars 2013 les chiffres de la croissance française en 2012. Selon ces résultats, la croissance a reculé de 0,3% au quatrième trimestre 2012 et le PIB a connu une croissance nulle en 2012, après avoir progressé de 1,7% en 2011. Le pouvoir d'achat a également reculé au quatrième trimestre 2012 (-0,8 %) et sur l'année (-0,4 %)... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Rapport annuel du FMI sur la Hongrie



"L'ingérence" accrue du gouvernement hongrois dans l'économie du pays par des changements "fréquents et imprévisibles de politique", a miné la confiance des investisseurs et affecté une croissance qui restera faible, a regretté le 29 mars 2013 le Fonds monétaire international (FMI). "L'Etat a accru son ingérence dans l'économie par des changements fréquents et imprévisibles de politique. Associé à un

affaiblissement des institutions nationales, cela a affecté le climat des investisseurs", a indiqué le FMI dans son rapport annuel sur la Hongrie... [Lire la suite](#)

### Italie : la récession fait peser un "risque" sur le système bancaire



Dans un rapport publié le 26 mars 2013, le Fonds monétaire international (FMI) a estimé que le système bancaire en Italie a montré de "remarquables signes" de résistance mais qu'il resterait sous la menace de la récession et d'une aggravation de la crise de la dette. Sur les trois derniers mois de l'année 2012, la troisième économie de la zone euro a vu son produit intérieur brut (PIB) se contracter pour le sixième trimestre consécutif, à l'heure où le pays reste plongé dans l'incertitude politique depuis les élections législatives des 24-25 février. "La récession se traduit par une faible rentabilité des banques et une dégradation de la qualité des prêts", a ainsi indiqué le FMI, précisant que "la faiblesse prolongée de l'économie réelle et le lien entre les secteurs financiers et la dette [de l'Italie] restaient les principaux risques"... [Lire la suite](#)

### Nouvelles prévisions pour l'économie portugaise



Selon les nouvelles prévisions économiques de la Banque centrale portugaise, publiées le 26 mars 2013, le PIB du pays devrait se contracter de 2,3% en 2013, contre 1,9% prévu précédemment. Ce recul est surtout dû à "une forte chute de la demande intérieure, dans un contexte de réduction des perspectives de revenu". Les exportations devraient augmenter de 2,2%, une augmentation positive mais ralentie. Pour l'année 2014 cependant, la Banque centrale portugaise prévoit une augmentation de 1,1% du PIB et une hausse des exportations de 4,3%... [Lire la suite](#)

### Slovénie : nouveau gouverneur à la banque centrale et secteur bancaire en difficulté



Un conseiller du FMI, Bostjan Jazbec, devrait remplacer à la tête de la Banque centrale slovène l'actuel gouverneur, Marko Kranjec, dont le mandat expire mi-juillet. Bostjan Jazbec a été proposé par le chef de l'Etat Borut Pahor et sa candidature est soutenue par la majorité des partis parlementaires, qui sera soumise au vote la première semaine d'avril. La Slovénie doit, si elle souhaite éviter un plan d'aide européen, trouver des solutions pour sortir son système bancaire de la crise. Le montant des créances douteuses détenues par les établissements slovènes atteindrait 7 milliards d'euros, soit 20% du PIB. Le déficit public a été réduit à 3,7% du Produit intérieur brut (PIB) en 2012, a annoncé le 29 mars l'Office des statistiques. Le déficit public slovène s'était élevé à 6,4% du PIB en 2011... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Commission :

### Protection des marques commerciales



Le 27 mars 2013, la Commission européenne a présenté sa proposition en vue de rendre l'enregistrement de marques commerciales plus simple, plus rapide, plus sûr et moins coûteux. La réforme proposée devrait également permettre de soutenir l'innovation des entreprises, tout en les protégeant contre les contrefaçons. Michel Barnier, Commissaire européen en charge du marché intérieur, a souligné l'importance de protéger "les marques commerciales [qui] ont été le premier succès de l'Union européenne en matière de droit de la propriété intellectuelle". La proposition, qui amende deux règlements et une directive, concerne l'harmonisation des procédures nationales, une meilleure lutte contre la contrefaçon, la coopération entre les organismes compétents nationaux et européens et une diminution des droits d'enregistrement... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Renforcement d'Europol



Le 27 mars 2013, la Commissaire européenne en charge des Affaires intérieures, Cecilia Malmström, a présenté une proposition de la Commission visant à faire d'Europol un centre incontournable pour la coopération et la formation policières. Le nouveau règlement prévoit notamment que les Etats membres fassent davantage remonter leurs données au

niveau européen. Le Collège européen de police et Europol seraient également fusionnés afin de développer les synergies ; le nouvel ensemble aurait son siège à La Haye, aux Pays-Bas. Enfin, le texte propose un rôle accru pour le Parlement européen et les parlements nationaux, qui seront consultés dans l'élaboration du programme de travail stratégique d'Europol... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Lancement d'un tableau de bord de la justice dans l'Union européenne



Le 27 mars 2013, la Commission européenne a présenté un nouvel outil, destiné à améliorer l'efficacité des systèmes de justice dans l'Union européenne. Ce "tableau de bord de la justice dans l'UE" fournira des données objectives et aisément comparables sur les systèmes judiciaires des 27 Etats membres. Son objectif est l'amélioration de la qualité, de l'indépendance et de l'efficacité de la justice afin de relancer la croissance, les investissements et la création d'emplois. Ce tableau s'inscrit dans le cadre du Semestre européen pour éclairer l'examen annuel de croissance et les recommandations par pays. La Vice-présidente de la Commission européenne en charge de la justice, Viviane Reding, estime que l'attrait d'un pays pour les investisseurs "est indubitablement accru lorsqu'il dispose d'un système judiciaire indépendant et efficace"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### CO2 et énergies renouvelables : des efforts restent à faire



Le 27 mars, la Commission européenne a présenté ses projets en matière de captation et de stockage du carbone en Europe, soulignant que les objectifs étaient loin d'être remplis. La part croissante des énergies fossiles dans le mix énergétique va à l'encontre de la politique de protection du climat et des solutions doivent donc être trouvées. La Commission estime qu'il existe une marge de manoeuvre pour la mise en oeuvre de ces projets de captation et de stockage, et que ceux-ci pourraient avoir des retombées positives en matière économique et environnementale. La Commission a publié son rapport sur les progrès des énergies renouvelables, dans lequel elle souligne que la proportion d'énergies renouvelables a fortement augmenté dans la plupart des Etats membres, les efforts doivent être poursuivis, notamment en matière de production éolienne terrestre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Conseil :

##### Accord trouvé sur la réglementation du secteur bancaire



Le 27 mars 2013, le Comité des Représentants Permanents des Etats membres de l'Union européenne (COREPER) a confirmé l'accord trouvé avec le Parlement européen en matière de régulation bancaire. Cet accord porte sur un paquet législatif visant à renforcer la réglementation du secteur bancaire, conformément aux engagements pris lors de l'accord de "Bâle III". Il concerne notamment l'amélioration et la diversification des fonds propres, des exigences de liquidités, des limitations sur les bonus des banquiers, et une amélioration de la gouvernance et de la transparence du secteur. Le Parlement européen et le Conseil devraient voter en faveur de ce texte dans les prochaines semaines... [Lire la suite](#)

##### Le Conseil demande plus de souplesse dans la réforme de la PAC



Le 27 mars 2013, le Conseil de l'Union européenne a publié les principaux éléments de sa position sur la réforme de la Politique Agricole Commune (PAC). En ce qui concerne les paiements directs, il a demandé des mesures plus souples, qu'il s'agisse du nouveau système, des objectifs de convergence, des efforts de "verdissement" ou encore de l'introduction ou non d'aides spécifiques pour les petits ou jeunes agriculteurs. A l'exception de quelques zones ou produits, le Conseil a par ailleurs déclaré soutenir la proposition de la Commission concernant le développement rural et le marché commun... [Lire la suite](#)

#### BEI :

La BEI multiplie ses prêts en Italie



Le contrat de financement de l'autoroute BREBEMI (Brescia-Bergame-Milan) a été signé le 25 mars 2013 entre la Banque européenne d'investissement (BEI), le groupe de la Cassa Depositi e Prestiti et cinq groupes bancaires italiens. Au total, 1,520 milliard d'euros sera mis à disposition pour financer l'achèvement des 62 km de liaison autoroutière entre Brescia, Bergame et Milan. Cette nouvelle infrastructure permettra de décongestionner le trafic sur le réseau autoroutier lombard existant, axe clé du système de transports du pays, et réduira ainsi la durée des trajets et leurs coûts. Deux jours plus tard, la BEI a accordé à STMicroelectronics (ST) un prêt multidevises de 350 millions d'euros, qui aidera le premier groupe européen du secteur des semi-conducteurs à financer ses programmes pluriannuels de recherche-développement (RD)... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Bulgarie :

##### La Bulgarie demande de l'aide à Bruxelles pour réformer son secteur de l'énergie



Le 27 mars 2013, le Premier ministre et ministre des Affaires étrangères bulgare, Marin Raykov, s'est rendu à Bruxelles pour s'entretenir avec le Secrétaire général de l'OTAN, Anders Fogh Rasmussen, et le président du Conseil européen, Herman Van Rompuy, au sujet de la situation politique bulgare. Les questions des Fonds européens et de la libéralisation des marchés énergétiques ont notamment été abordées et Marin Raykov a demandé l'expertise de la Commission européenne pour réformer son secteur de l'énergie. Le pays est en effet menacé de sanctions par la Commission européenne qui devrait former un recours devant la Cour de justice de l'Union européenne pour transposition incomplète des règles de l'UE relatives au marché de l'énergie... [Lire la suite](#)

#### Chypre :

##### Chypre : Harris Georgiades remplace Michalis Sarris au poste de ministre des finances



Le ministre chypriote des Finances Michalis Sarris a démissionné le 2 avril 2013. Cette décision a été motivée par le fait qu'il avait occupé jusqu'en août 2012 la fonction de président de la banque Laiki, mise en faillite dans le cadre du plan de sauvetage économique de l'île. Michalis Sarris a indiqué avoir décidé de quitter son poste car l'enquête lancée par le gouvernement chypriote pour déterminer les causes de la crise bancaire doit se pencher sur la période pendant laquelle il dirigeait la Laiki, actuellement en cours de liquidation. Sa démission a été acceptée par le président de la République de Chypre Nicos Anastasiades. Le 3 avril 2013, Harris Georgiades, actuellement ministre du Travail, a été investi nouveau ministre des Finances. La présidence a indiqué que le poste de ministre du Travail serait confié à une haute fonctionnaire du ministère du Commerce, Zeta Emilianidou... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Espagne :

##### Chypre doit rester un cas unique pour Hollande et Rajoy



Le 26 mars 2013, lors d'une conférence de presse, le président français François Hollande et le chef du gouvernement espagnol Mariano Rajoy ont affirmé que le plan d'aide à Chypre, qui impose des pertes significatives aux gros déposants, était une exception et non un modèle à reproduire pour d'autres pays. Ils ont aussi évoqué les relations bilatérales d'"excellentes"... [Lire la suite](#)

#### France :

##### Entretien du président de la République sur France 2



Le président français François Hollande a défendu, le 28 mars 2013, son bilan de dix mois au pouvoir lors d'une intervention télévisée sur France 2, sa première interview télévisée depuis septembre dernier. Il s'est efforcé d'expliquer sa politique. Il a martelé que "[sa] priorité [était] l'emploi, et [que] [s]on cap [était] la croissance." devant 8 millions de téléspectateurs... [Lire la suite](#)

## Italie :

### Le ministre des Affaires étrangères, Giulio Terzi, a démissionné



Le 26 mars 2013, le ministre italien des Affaires étrangères, Giulio Terzi, a démissionné pour se démarquer du gouvernement qui avait renvoyé en Inde deux militaires italiens, accusés de meurtre. Ces derniers avaient, le 15 février 2012, tiré sur deux pêcheurs indiens qui assuraient la sécurité d'un pétrolier italien au large des côtes indiennes, pensant qu'il s'agissait de pirates. Cette affaire empoisonne depuis l'année dernière les relations entre les deux pays. Mario Monti, qui mène les affaires courantes jusqu'à la formation d'un nouveau gouvernement et qui était fortement critiqué pour cette décision, s'exprimera le 3 avril prochain devant le Parlement sur cette affaire... [Lire la suite](#)

### Bersani échoue à former un gouvernement en Italie



Le chef du parti-démocrate, Pier Luigi Bersani, a annoncé le 28 mars 2013 avoir échoué à former un gouvernement, faute d'avoir pu constituer une majorité parlementaire stable pour le soutenir. "Les discussions [avec les autres partis politiques] n'ont pas abouti", a déclaré à la presse M. Bersani, juste après avoir rencontré le président italien, Giorgio Napolitano. Ce dernier a renoncé le 30 mars à former un gouvernement, préférant créer des groupes de travail pour contraindre les partis à collaborer et à débloquer l'impasse politique. Il a décrété la mise en place à partir du 2 avril prochain de "deux groupes restreints de personnalités" qui devront faire "des propositions de programme précises", pouvant être adoptées par une majorité des forces politiques. Le premier groupe se concentrera sur les réformes politico-institutionnelles (loi électorale), le deuxième sur les mesures économique-sociales. Ils prépareront un rapport à remettre soit à M. Napolitano d'ici l'échéance de son mandat le 15 mai, soit à son successeur... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Pologne :

### La Pologne pourrait organiser un référendum sur l'adoption de l'euro



Le 26 mars 2013, le Premier ministre polonais Donald Tusk a déclaré qu'il pourrait accepter la tenue d'un référendum sur l'entrée du pays dans la zone euro, voulue par l'opposition, en échange du soutien de celle-ci concernant la modification de la Constitution polonaise. Un changement constitutionnel est en effet nécessaire pour que le pays puisse abandonner la monnaie actuelle, le zloty, au profit de l'euro. En revanche, la Lettonie et la Lituanie ont rejeté le 28 mars l'idée d'un référendum sur leur adhésion à la zone euro... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Roumanie :

### Le Premier ministre roumain assure l'intérim à la Justice



Le 26 mars 2013, le gouvernement roumain a annoncé que le Premier ministre roumain Victor Ponta assurerait l'intérim à la Justice après la nomination de l'ancienne ministre Mona Pivniceru à la Cour constitutionnelle. Victor Ponta a indiqué qu'il comptait proposer de nouveaux procureurs pour le parquet général et le parquet national anti-corruption, dirigé depuis plusieurs mois par intérim. Il a précisé qu'il aurait des discussions à ce sujet avec le président Traian Basescu et le Conseil supérieur de la magistrature. La Roumanie s'est engagée à renforcer la lutte contre la corruption depuis son entrée dans l'Union européenne en 2007. Dans son rapport de janvier 2013, la Commission avait estimé que Bucarest avait encore de grands progrès à accomplir pour assainir son système judiciaire et mettre fin à la corruption... [Lire la suite](#)

## Royaume-Uni :

### Discours de David Cameron sur l'immigration



Le 25 mars 2013, le Premier ministre britannique David Cameron a prononcé un discours présentant des projets visant à réduire l'immigration des ressortissants de l'Espace économique européen (EEE) au Royaume-Uni. Plusieurs mesures ont été mises en avant et

notamment la fin du versement de l'aide perçue par un immigré au chômage au bout de six mois s'il n'a aucune perspective d'emploi, ainsi que la restriction des droits des immigrés en matière d'aide au logement et d'accès au système de santé. David Cameron a également annoncé que les amendes auxquelles sont exposés les employeurs d'immigrés clandestins seront doublées et que les propriétaires de logements pourraient également être visés. Toutes ces mesures devraient prendre effet d'ici le début 2014... [Lire la suite](#)

#### Slovénie :

##### Ratification par la Slovénie du Traité d'adhésion de la Croatie à l'Union européenne



Le 2 avril 2013, le parlement slovène a ratifié le Traité d'adhésion de la Croatie à l'Union européenne. L'ensemble des 82 députés présents, dans un Parlement qui compte 90 parlementaires, a voté en faveur du Traité d'adhésion. "La Slovénie est sincèrement convaincue que cet élargissement de l'UE assure la stabilité de la démocratie et le succès économique, qui sont tous les deux dans nos intérêts", a estimé le Premier ministre slovène, Alenka Bratusek. Ce vote fait suite à l'accord, trouvé il y a moins d'un mois, sur le différend qui opposait la Croatie et la Slovénie concernant la banque Ljubljanska Banka. Le Premier ministre croate Zoran Milanovic ainsi que son ministre des Affaires étrangères Vesna Pusic assistaient à cette session... [Lire la suite](#)

#### EADS :

##### EADS : Changement de gouvernance



EADS a opéré le 27 mars 2013 sa mue de groupe contrôlé par trois Etats européens en société, libre de poursuivre ses ambitions mondiales. Une assemblée générale extraordinaire des actionnaires a approuvé à Amsterdam une réforme de la gouvernance du groupe, décidée en décembre en accord avec les trois Etats (France, Allemagne, Espagne) qui l'avaient porté sur les fonts baptismaux en 2000. La nouvelle gouvernance dissout un pacte d'actionnaires compliqué qui permettait aux gouvernements de décider des nominations des directeurs et de peser sur les décisions stratégiques du groupe... [Lire la suite](#)

#### Conseil de l'Europe :

##### Le Conseil de l'Europe invite l'Islande à lutter davantage contre la corruption



Le Groupe d'Etats contre la corruption (GRECO) du Conseil de l'Europe a publié le 28 mars 2013 un rapport d'évaluation sur les mesures de lutte contre la corruption chez les parlementaires, les juges et les procureurs en Islande. Le GRECO relève que les contre-pouvoirs informels dans la société islandaise sont en train d'être réévalués, tout comme les concepts de transparence et de corruption, à la suite de la faillite du système bancaire en 2008. Le Groupe se réjouit également de l'amélioration de la transparence dans la procédure de nomination des juges mais aussi qu'un code de conduite des parlementaires soit en cours de rédaction. Le GRECO estime toutefois que des efforts doivent encore être faits dans la lutte contre la corruption et les conflits d'intérêts au Parlement et dans l'appareil judiciaire. Les autorités islandaises devront rendre compte dans les dix-huit mois des mesures prises pour mettre en oeuvre les dix recommandations figurant dans ce rapport... [Lire la suite](#)

#### ONU :

##### Nomination du chef de la mission d'enquête sur l'emploi éventuel d'armes chimiques



Le 26 mars 2013, les Nations unies ont nommé un scientifique suédois pour diriger l'équipe d'experts chargée d'enquêter sur l'emploi éventuel d'armes chimiques en Syrie et ont décidé que cette équipe ne comprendrait pas de ressortissants des grandes puissances. Pour mener à bien cette tâche, le Secrétaire général de l'ONU, Ban Ki-moon, a ainsi choisi le Professeur Ake Sellstrom, spécialiste reconnu des accidents graves impliquant des substances chimiques, biologiques, radiologiques, nucléaires et explosives. Celui qui avait notamment participé à la chasse aux armes de destruction massive en Irak dans les années 1990 a précisé le 27 mars que "la mission aura lieu [d'ici] une ou deux semaines, [et qu'il s'agissait] d'une question de jours. Il y a

un travail de préparation considérable à faire, notamment des démarches administratives et l'évaluation de la situation sur le plan sécuritaire", a-t-il ajouté...  
[Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Prix l'Oréal-Unesco 2013



Le 28 mars 2013, lors d'une cérémonie qui s'est tenue à Paris, 5 femmes scientifiques, venues des 5 continents, ont reçu le prix l'Oréal-Unesco ainsi que 100 000 dollars chacune, pour leur contribution à la recherche en sciences physiques. Sélectionnées par un jury indépendant et international, ces femmes ont été félicitées par le professeur Ahmed Zewail, Prix Nobel de Chimie en 1999. "Leur recherche d'avant-garde et leurs découvertes modifient notre façon de voir et de penser dans de nombreux domaines des sciences physiques et repoussent les frontières de la science et de la technologie", a déclaré Irina Bokova, directrice générale de l'UNESCO... [Lire la suite](#)

### Eurostat :

#### Rapport sur la démographie européenne



Le 26 mars 2013, Eurostat a publié un rapport sur la démographie européenne. La population continue de s'accroître et également de vieillir. En 20 ans, la part des plus de 65 ans est ainsi passée de 14% à 18%. Pour une personne de plus de 65 ans, il en existe 4 en âge de travailler. Le taux de nuptialité continue de diminuer, et celui des divorces d'augmenter. Dans tous les pays, le nombre d'enfants nés hors mariage a également augmenté, pour atteindre une moyenne de 40%... [Lire la suite](#)

#### Le chômage continue à augmenter en Europe



Selon les chiffres publiés le 2 avril 2013 par Eurostat, l'office statistique de l'Union européenne, le taux de chômage corrigé des variations saisonnières s'est établi à 12% en février 2013 dans la zone euro, stable par rapport à janvier. Dans l'UE, le taux de chômage était de 10,9%, en hausse par rapport à 10,8% au mois précédent. Tant dans l'UE que dans la zone euro, les taux ont augmenté de façon significative par rapport à février 2012, où ils se situaient respectivement à 10,9% et 10,2%... [Lire la suite](#)

### Etudes/Rapports :

#### Etude comparative sur l'économie sociale du marché



La Fondation allemande Bertelsmann a publié les résultats d'une étude comparative sur l'état des économies sociales de marché dans six pays d'Europe ainsi qu'aux Etats-Unis et au Canada. Les chercheurs ont comparé ces économies selon différents critères, notamment celui de la compétitivité, de l'ouverture des marchés du travail et de la mobilité sociale. D'après les résultats de cette étude, la Suède prend la première place, suivie de l'Allemagne (n°2) et des Pays-Bas (n°3). La France arrive en septième position devant l'Espagne (n°8)... [Lire la suite](#)

#### "L'UE non, l'euro oui ! Les opinions publiques européennes face à la crise (2007-2012)"



Le 27 mars 2013, "Notre Europe" a publié une étude de Daniel Debomy intitulée "L'UE non, l'euro oui ! Les opinions publiques européennes face à la crise (2007-2012)". Au regard des enquêtes Eurobaromètre sur les citoyens européens et l'UE, le Directeur de l'Institut de Recherches sur les opinions publiques (OPTEM) constate que le déclin des attitudes favorables à l'Union européenne depuis 2007 s'est nettement accentué en 2011, les amenant à un niveau historiquement bas. Cependant, le citoyen européen paraît encore croire que l'Union européenne peut agir utilement contre la crise. De même, une majorité relative de citoyens se déclare encore optimiste quant au futur de l'UE. Dans ce contexte, la monnaie unique reste l'objet d'un soutien majoritaire dans l'Union européenne et surtout dans la zone euro... [Lire la suite](#)

## Quelles politiques européennes vis-à-vis de l'Asie centrale ?



La Fondation pour les relations internationales et le dialogue extérieur (FRIDE) publie une série d'études sur les politiques développées par certains pays européens vis-à-vis de l'Asie centrale à l'heure où l'Union européenne a consolidé sa relation avec cette partie du monde. Les politiques des Etats Baltes, de la Roumanie, de la Belgique et du Luxembourg sont successivement analysées dans les domaines du commerce et de l'énergie, de la sécurité, de l'assistance et des valeurs à promouvoir dans les pays d'Asie centrale... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

## Pauvreté en Europe en 2010



D'après les données de l'Office fédéral allemand des statistiques Destatis publiées le 27 mars 2013, près de 16% des personnes résidant en Allemagne vivaient sous le seuil de pauvreté en 2010. C'est plus qu'en France, où la proportion atteint 14% de la population, mais moins que la moyenne européenne (16,9%). La France se situe en-deçà de la moyenne européenne, au même niveau qu'en Suède. La part des habitants vivant sous le seuil de pauvreté est la plus faible en République tchèque (9,8%), aux Pays-Bas (11%), en Autriche (12,6%), au Danemark et en Slovénie (13%). A l'autre extrémité du tableau figurent la Bulgarie (22,3%), la Roumanie (22,2%), l'Espagne (21,8%) et la Grèce (21,4%)... [Lire la suite](#)

## Culture :

### Journées européennes des métiers d'art



Les journées européennes des métiers d'art se dérouleront du 5 au 7 avril 2013 dans plusieurs pays européens notamment en France, Espagne, Italie, Belgique ou encore au Royaume-Uni. A cette occasion, de nombreuses manifestations gratuites seront organisées avec des visites d'ateliers, des démonstrations de savoir-faire, des conférences, des expositions et des journées portes ouvertes dans les centres de formation... [Lire la suite](#)

### "Napoléon et l'Europe" : la guerre des images au musée de l'Armée



Le musée de l'Armée à Paris propose du 27 mars au 14 juillet 2013 un regard croisé sur l'épopée européenne de l'Empereur, adulé en France au temps de sa splendeur, mais raillé, détesté, caricaturé à l'étranger. Cette exposition, considérée comme la plus importante qui lui soit consacrée en France depuis l'année du bicentenaire (1969) de sa naissance, confronte des dizaines d'oeuvres, gravures, dessins, d'artistes français et étrangers, permettant de comprendre comment Napoléon Bonaparte a, en quelques années, bouleversé le paysage européen. Le musée de l'Armée présente ainsi toute la diversité de l'Europe à travers des documents et objets, populaires ou raffinés, drôles ou académiques... [Lire la suite](#)

### Exposition "Nuages. Monde du fugitif" au Leopold Museum



Jusqu'au 1er juillet 2013, le Leopold Museum de Vienne propose l'exposition "Nuages. Monde du fugitif". L'exposition se penche sur la représentation des nuages, du 19e siècle à nos jours, en présentant des oeuvres de peintres et photographes européens et américains tels Caspar David Friedrich, William Turner, Claude Monet, Ferdinand Hodler ou encore Gustav Klimt. Cette exposition, divisée en douze chapitres, aborde notamment les thèmes de la "Création des nuages", du "Ciel des impressionnistes" ou encore de la "Beauté du macabre"... [Lire la suite](#)

### Eugène Boudin au musée Jacquemart-André



Le musée parisien Jacquemart-André, ancienne demeure particulière de grands bourgeois, organise pour la première fois depuis 1899, une exposition rétrospective de peintures, pastels et aquarelles du peintre Eugène Boudin. Celui que Corot surnomma le "roi des ciels" et que

Monet considérait comme son maître, a parcouru l'Europe dans une quête toujours renouvelée de la lumière. De sa Normandie natale à Venise, en passant par Anvers, Dunkerque, Berck, la Bretagne, Bordeaux ou la Côte d'Azur, l'exposition retrace l'oeuvre d'un artiste considéré comme l'un des précurseurs de l'impressionnisme. Cette exposition est à découvrir jusqu'au 22 juillet 2013... [Lire la suite](#)

#### Le British Museum fait revivre la vie quotidienne à Pompéi et Herculaneum



Jusqu'au 29 septembre 2013, une exposition retrace la vie quotidienne et la mort brutale des habitants de Pompéi et d'Herculaneum au British Museum de Londres. A l'occasion de cette exposition exceptionnelle, plus de 250 objets, la plupart n'ayant jamais été sortis d'Italie, permettent au visiteur de ressentir au plus près la vie sous l'empire romain avant que l'éruption du Vésuve n'engloutisse les deux villes de Campanie en 79 après J-C. Plus de 60 000 billets ont été jusqu'à maintenant prévendus... [Lire la suite](#)

#### Joana Vasconcelos au Palais national de Lisbonne



Jusqu'au 25 août 2013, l'artiste portugaise Joana Vasconcelos installe une quarantaine d'oeuvres, dont certaines jamais exposées au Portugal, au Palais national d'Ajuda à Lisbonne. Les sculptures de l'artiste y dialoguent avec humour et démesure avec les riches décors des chambres royales. Les visiteurs peuvent notamment y découvrir "Marilyn", immense paire d'escarpins fabriquée à partir de casseroles et de couvercles, ou encore "le Coeur indépendant rouge", un étonnant trompe-l'oeil de couverts en plastique... [Lire la suite](#)

#### L'Agenda :



4 avril  
Francfort  
Conseil des gouverneurs de la BCE



7 avril  
Election présidentielle - Monténégro



10-11 avril  
Réunion des ministres des Affaires étrangères du G8



14 avril  
Croatie  
Elections européennes - Croatie

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

#### Les rédacteurs de la Lettre :

Inga Groth, Pauline Massis Desmarest ;  
Alexandre Brex, Fanny Cohen, Clara Coornaert,  
Victor Delage, Bettina Mecklenburg

Rédacteur en chef : Pauline Massis Desmarest  
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion  
[info@robert-schuman.eu](mailto:info@robert-schuman.eu)

**La Fondation Robert Schuman**, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}